
DICEN que las comparaciones resultan odiosas pero a
veces son inevitables como en el reciente caso de los

distintos criterios adoptados por dos ministros de la
Suprema Corte sobre el mismo tema

MIENTRAS que Alberto Pérez Dayán otorgó una
suspensión solicitada por el IHEGI para seguir
pagando a sus directivos salarios por encima del que
tiene el presidente de la República la ministra
Yasmin Esquivel Mossa rechazó el mismo recurso
presentado por el Banxico la Cofece y el IFT

EN MARZO de 2019 muchas voces criticaron el
nombramiento de Esquivel por considerar que
debido a la cercanía de su marido José María Riobóo

con Andrés Manuel López Obrador sería una
incondicional del Ejecutivo incrustada en el Poder
Judicial

Y QUIÉN sabe si esos críticos estén totalmente en lo
cierto pero tras el fallo de ayer varios de ellos dicen que
en los hechos la ministra ya les está dando la razón

HOY HOY HOY a las 9 00 horas habrá una reunión
de los altos mandos de la Secretaría de Relaciones

Exteriores para revisar un documento que se llama
La Política Exterior Feminista del Gobierno de

México

DICHO dossier fue presentado la semana pasada por la
Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos
Humanos que está a cargo de Martha Delgado

Y AHORA hay quien se pregunta si su equipo no podría
hacer también una Política Interior Feminista para
revisar el caso del titular del IME Roberto Valdovinos
y las cinco denuncias que acumula por acoso sexual y
laboral contra mujeres

NOMÁS para que no quede la idea de que en la
dependencia que encabeza Marcelo Ebrard son
candil de la calle y oscuridad de su casa

CHISPAS salieron en la reunión que sostuvo la Conago
con el gabinete de seguridad el martes a puerta
cerrada Y es que el gobernador de Jalisco Enrique
Alfaro soltó un fuerte reclamo por el informe de
personas desaparecidas que presentó la Segob el 6 de
enero

SEGÚN se supo el emecista le recriminó al secretario
de Seguridad Alfonso Durazo que el documento
dado a conocer por el subsecretario de Derechos
Humanos Alejandro Encinas traia intención

 064.  2020.01.17



Pág: 2

política

INCLUSO calificó como desafortunado que se
presentara como un informe nacional un compendio
que traía información completa sólo de 12 entidades
pues las otras 20 enviaron reportes parciales o de
plano no entregaron

ASÍ ES QUE si se encuentran por ahí a Encinas y notan
que se queja por un fuerte zumbido de oídos ya saben
por qué es
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Preocupan las medidas que debilitan
las garantías individuales Castigar antes
de juzgar es intrínsecamente perverso

Una ley justa
Ti último grado de a perversidad es

hacer servir as eyes para a injusticia
Voltaire

Hubo un intento de madru
guete El gobierno trató de
presentar en el Senado unas

iniciativas para modificar una vez más
el modelo de justicia pero pronto vo
laron los cuestíonamientos En una
reunión privada el presidente de la
Junta de Coordinación Política del Se
nado Ricardo MonreaL rechazó recibir
el paquete por falta de consenso Me
acaba de hablar el presidente de la
Corte para reclamarme que no se le
tomó en cuenta y no vino el secreta
rio de Seguridad Pública que estaba
invitado Mejor pónganse de acuerda
no lo han consultado ni con Alfonso
Durazo Para tener el caldo de pollo
hay que tener pollo

Las propuestas del fiscal Alejandro
Gertz Mañero y el consejero jurídico
de la Presidencia Julio Scherer expli
can por qué no había consenso Según
la información disponible las nuevas
leyes desmantelaban el estado de ga
rantías individuales que ya ha empe
zado a desaparecer con medidas como
convertir por decreto a empresarios
en supuestos miembros del crimen
organizada

Lo que se conoce de las iniciativas
que se querían presentar el 15 de enero
justifica la marejada política Se quita
ban facultades a la Secretaría de Segu

ndad y Protección Ciudadana lo cual
explicaría la reticencia del secretario
Durazo Se proponía un Código Penal
Nacional que desplazaba muchas de
las facultades de los gobiernos de los
estados los gobernadores saltarían
indignados y argumentarían quizá
con razón que se violaría el pacto
federal Se proponía un tribunal es
pecial judicial independiente de la
Judicatura Federal y nombrado por el
Senado lo cual sería inaceptable para
los miembros de un poder que aspira
a ser autónomo

A mí en lo personal sin embaído
me preocupan más las medidas que
debilitan las garantías individuales El
proceso tristemente ya ha comenzado
Se están congelando las cuentas ban
carias a quienes no han sido senten
ciados Se aplica la prisión preventiva
oficiosa de manera cada vez más ge
neralizada Se descartan las garantías
individuales de quienes son acusados
de faltas fiscales Olvidan nuestros po
líticos que castigar a alguien antes de
juzgarlo es intrínsecamente perverso

Pero ahora las iniciativas del go
bierno pretenden revivir el arraigo
domiciliario que la Suprema Corte
ha considerado inconstitucional en
varias ocasiones y aplicarlo a todos
los delitos Esto significa que la au
toridad podría privar de la libertad a
cualquiera sin siquiera molestarse en
presentar una acusación formal Es
algo que solo vemos en los regímenes
más autoritarios No me sorprendería
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que el ministro presidente de la Corte
Arturo Zaldívar quien siempre ha sido
garantiste cuestionara una iniciativa
que propusiera esto La doctora Olga
Sánchez Cordero si recuerda sus po
siciones de cuando fue ministra de la
Corte tendría también que oponerse
Preocupa también la posibilidad de
que las pruebas obtenidas de mane
ra ilícita sigan siendo válidas en los
procesos hay que tener mucho cui
dado de no legalizar prácticas como
la tortura

Entiendo la necesidad de contar
con un mejor marco para combatir a
la delincuencia Pero la experiencia en
los países con un verdadero Estado de
derecho nos demuestra que no es ne
cesario violar las garantías individuales
para reducir la delincuencia De nada
sirve tener un Estado muy eficaz en la
lucha contra el crimen si el Estado se
convierte en un violador sistemático
de los derechos individuales

CONSTRUIR
La aprobación del T MEC por el Se
nado de Estados Unidos es muy im
portante Nos demuestra una vez más
el bien que se puede lograr cuando
un nuevo gobierno en vez de des
truir construye sobre lo que había
antes Este es un acuerdo logrado
por los gobiernos de Peña Nieto y
López Obrador frente a un Donald
Trump que quería acabar con el libre
comercio
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POR LA CANTIDAD

de vicios con los que
la extinta Asamblea
Legislativa ALDF las
aprobó la Suprema
Corte de Justicia de
la Nación SCJN
anuló ayer las leyes
del Sistema Local

Anticorrupcíón y
todos sus derivados

LA ORDEN de
los ministros fue
tan clara como
contundente la

Ciudad tiene que
empezar de cero

AL FINAL el golpazo
es la confirmación

de lo que las
organizaciones de
la sociedad civil

siempre dijeron los
ahora ex diputados lo
hicieron tarde y mal

PERO HAT guien
recomienda que los
actuales integrantes
del Congreso
capitalino no sólo

se preocupen por
el trabajo que se les
viene y que se suma
a su larguísima lista
de pendientes
sino que se tomen
un tiempo para ir al
rincón de pensar
PORQUE en eso de

no cuidar fondo
forma y plazos a la
hora de legislar los
actuales congresistas
andan casi casi

por las mismas
DIOS los hace y
Donceles los junta

Y HABRÁ sido
casualidad que el
fiasco se diera a

conocer ayer Justo
en el cumpleaños
del ex Jefe de

Gobierno Miguel
Angel Mancera Qué
aguafiestas
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Desde el Senado deñenden a Napito Jr
Algo está pasando en el Senado para
que desde la oficina del senador more
nista Napoleón Gómez se intente ha
cer una defensa mediática de su hijo
Napoleón Gómez Casso quien presu
me la posesión de 31 autos de lujo y se
dice empresario Como diría el clásico
en política la forma es fondo y todo

indica que don Napoleón está dispues
t0 a útil 231 algunos recursos para de
fender al señor Gómez Casso El proble
ma nos comentan es la posible utiliza
ción de presupuesto público para expo
ner la situación patrimonial del joven
quien por cierto no niega la posesión

de los automóviles porque se dedica a la compra venta Ah
además la familia recurrió al despacho de abogados de cabece
ra para tratar de desacreditar la información publicada en las
páginas de EL UNIVERSAL

Campaña de Trump contra migrantes
Desde hace un tiempo nos mencionan el gobierno de Esta
dos Unidos lleva a cabo una campaña para desincentivar la
migración hacia su territorio bajo el nombre de No Te
Arriesgues Nos explican que en la difusión las autoridades
de Washington utilizan carteles para advertir que no hay na
da más falso que la idea que las personas sin documentos
migratorios van a encontrar asilo inmediato en territorio es
tadounidense y que se les dejará libres de inmediato en caso
de ser detenidas por los agentes de la Patrulla Fronteriza La
novedad es que ahora esa campaña utiliza la fotografía del
presidente Donald Trump con el muro fronterizo de fondo
Así busca asustar a los migrantes
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El Insabi y el tecito de Alcocer
Tal parece que el té de miel con limón que debió tomar el se
cretario de Salud Jorge Alcocer Varela no le sirvió del todo
para que los mexicanos escucháramos de su ronco pecho en
qué consiste el Instituto de Salud para el Bienestar el famoso
Insabi Para responder todas las dudas al respecto nos comen
tan que su participación en la conferencia matutina del presi
dente Andrés Manuel López Obrador fue parca y sin salirse
del guión el nuevo modelo de Salud para el Bienestar sí hará
valer el derecho a la salud y que la 4T sentará las bases para
que esto sea una realidad A diferencia suya el que robó los
reflectores fue el subsecretario Hugo López Gatell Ramírez
quien a partir del próximo martes se encargará de dar un in
forme semanal sobre los avances del programa

Nueva amenaza a De Mauleón
Una nueva amenaza recibió el escritor y periodista Héctor de
Mauleón columnista de esta casa editorial La gravedad de
este escrito es que ya no fue colgado en las redes sociales sino
que llegó directo hasta su domicilio Algunas autoridades de la
zona metropolitana activaron sus protocolos para atender la
denuncia de De Mauleón lo que puede considerarse loable y
apreciable Pero para otros funcionarios locales era más impor
tante aclarar dónde se recibió la amenaza en cuál entidad
dónde se ubica el domicilio del columnista que el contenido y
la gravedad del asunto Mezquindad impericia e imprudencia
para tratar de vacunarse En fin

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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Félix Salgado Macedonio

En Guerrero ya quieren empezar la carrera 2021
En Guerrero nos cuentan la euforia por la renovación de la
gubernatura está desbordada sobre todo en Morena donde a
pesar de que falta más de ion año ya varios buscan la simpa
tía popular Nos relatan que entre los externos se han apunta
do la exsecretaria general del PRD nacional Beatriz Mojica

quien fue candidata en 2005 y también Rogelio Ortega
Martínez exgobernador sustituto Sin embargo nos dicen los
morenistas que andan más desatados son el senador Félix
Salgado Macedonio quien el domingo pasado tuvo un acto
masivo en Acapulco aunque aclaró que no era un destape
sino un festival artístico y el exdirigente nacional de Movi
miento Ciudadano y exalcalde de Acapulco Luis Walton
Aburto quien se la pasa de evento en evento También el que
anda inquieto en esas andanzas nos confían es el delegado
único del gobierno federal Pablo Amílcar Sandoval Balles
teros A ver si por tanta fiesta a los votantes no les provoca
cruda al sufragar

Magistrada se pone a las vivas
En Poc er Judicial de Morelos nos
comentan pasaron de largo los abrazos
navideños ya que continúan los litigios
entre los magistrados a favor de la pre
sidenta Marfo del Carmen Verónica
Cuevas López y sus adversarios que
buscan su salida Nos explican que do
ña María ganó una batalla puesto que
la SCJN la proteo contra actos para
deponerla pero sus colaboradores reco
nocen que trabaja con temor tiene los
nervios de punta ante el riesgo de una

traición desconfía hasta de su sombra y prefiere estar lejos de
la prensa por miedo a ser cuestionada por el conflicto que tie
ne paralizado al Poder Judicial de Morelos Habrá que reco
mendarle un té de pasiflora no
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Proponen a exfuncionarios salida rápida
En Jalisco nos platican la defensa de los tres exsecretarios de
Desarrollo Social del estado Miguel Castro Salvador Rizo y
Daviel Trujillo solicitó 90 días más para aportar pruebas so
bre la inocencia de sus clientes respecto al juicio que se les si
gue por uso indebido de funciones y atribuciones durante su
paso por la secretaría Sin embargo nos aseguran parece que
el juez ya tiene perfilado el caso pues ofreció a la defensa un
juicio abreviado para concluir el asunto lo que implicaría que
se declaren culpables acepten su responsabilidad y paguen la
reparación del daño La cuestión es aceptarán

Duartista se deñende con uñas y dientes
Nos cuentan que desde una prisión en Chihuahua Marcelo
González Tachiquín quien fuera secretario particular y de
Educación estatal en el sexenio del priista César Duarte está
repartiendo patadas de ahogado en su defensa haciendo uso
de sus redes sociales El exfuncionario nos comentan está se
ñalando como responsables de su de
tención a todos los funcionarios que
cayeron en prisión antes que él sin
embargo por la vía legal durante
un año no ha podido demostrar
nada que lo ayude a salir de la cár
cel y nos dicen la lectura de
su postura es como el que
va en sentido contrario
señalando que todos se
equivocan o bien como

en de los
memes se la pasa hacién
dose la víctima

Marcelo
González

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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ASTILLERO
Fiscal Barr visitantefrecuente
Hablar sobre García Luna Reuniones

asimétricas Los cárteles como tema
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
CASIMES Y medio después de su

primera visita oficial a México
sucedida el 5 de diciembre del año

pasado el fiscal de justicia de Esta
dos Unidos volvió a aparecerse en

los dominios de la llamada 4T Dijo que venía
precisamente para dar seguimiento a acuerdos
tomados en la primera ocasión Entonces y
ahora la información oficial de esos encuen
tros ha sido suficientemente vaga o general
referida a grandes rubros aspiracionales sin
dar cuenta de los temas delicados que segura
mente se tratan en esas sesiones

ADEMÁS DE LA inusual disposición viajera
del fiscal estadunidense de Justicia a tierras
mexicanas también llama la atención la asi
metría de grados entre los partícipes William
Barr se hizo acompañar de dos de sus subordi
nados inmediatos un subprocurador general
asistente y un coordinador de asesores y del
embajador en México Christopher Landau
aspirante a suavizar la textura de su encargo

mediante un continuo uso de redes sociales
para enviar amables mensajes culturales ar
tísticos y folclóricos referidos a México y dos
funcionarios diplomáticos más
POR LA PARTE mexicana en cambio estu
vieron cinco secretarios del gabinete obrado
rista los civiles Durazo Ebrard y Sánchez Cor
dero y el marino Ojeda y el general Sandoval
además del muy poderoso consejero jurídico
de la Presidencia Julio Scherer También un
subsecretario de protección y seguridad ciu
dadana el procurador fiscal Romero el muy
mediático director de la Unidad de Inteligencia
Financiera Santiago Nieto v los jefes de Esta
do Mayor de la Marina y de la Secretaría de la
Defensa Nacional

LA VISITA DEL fiscal Barr se produjo el mis
mo día en que Donald Trump concentraba sus
fuerzas políticas y operativas en el tema del
juicio político iniciado en su contra en el Sena
do estadunidense Desde Honduras mientras
tanto se encaminaba hacia Guatemala una
caravana de migrantes que tratarán de ingre
sar a México como país de paso hacia Estados
Unidos

SIN EMBARGO NO pareciera que los afanes
del fiscal Barr correspondan a temas migrato
rios ya no hace falta apretar nada el gobierno
obradorista seguirá con la mano dura para
impedir el paso de esos migrantes por territo
rio mexicano o a preocupaciones de política
interna del país imperial Ni siquiera obvia
mente a temas del nuevo tratado de comercio
entre México Canadá y Estados Unidos que
ayer aprobó con muy amplia votación el sena
do de esta última nación

EN TODO CASO las especulaciones podrían
tener asidero en temas como el proceso contra
Genaro García Luna el secretario de seguri
dad pública de la administración de Felipe Cal
derón Hinojosa que fue detenido en Estados
Unidos unos días después de la primera visita a
México del citado fiscal Barr De hecho versio
nes oficiales esparcidas a medios de comunica
ción señalaron en general que el tema de Gar
cía Luna había sido abordado en esta ocasión
aunque nada sustancial fue revelado más allá
de la mención del presunto tema tratado
DICHO ENCARCELAMIENTO TIENE ribe

tes más importantes de índole política que me
ramente judicial Y de su desenlace dependen
resoluciones políticas e incluso electorales en
tierra mexicana en caso del eventual involu
cramiento expreso del citado Calderón Hinojo
sa en las confesiones que podría ofrecer García
Luna si acepta más adelante la condición de
testigo protegido

A RESERVA DE que los hechos vayan per
filando algo de los acuerdos habidos en las
sesiones con el fiscal Barr en lo inmediato
se va consolidando una política binacional
que ya ha tenido consecuencias en el manejo
mexicano de los temas migratorios y ahora
en el siempre delicado tema de los cárteles del
crimen organizado que no están constituidos
solamente por delincuentes explícitos sino que
han tenido fuertes nexos con políticos y políti
ca en México

Y MIENTRAS SE agudiza la discusión res
pecto a las reformas legales y constitucionales
anunciadas pero aún no precisadas por el fiscal
Alejandro Gertz Mañero que están recibiendo
críticas por la tendencia autoritaria que mues
tran hasta el próximo lunes

 CP.  2020.01.17



Pág: 11

 CP.  2020.01.17



Pág: 12

QUE los integrantes de la
Sección Instructora de la Cáma
ra de Diputados inauguraron la
home office yes que para discu
tir la ampliación del plazo para
la presentación de pruebas en el
proceso dejuicio político contra
Rosario Robles Berlanga hi
cieron videoconferencia pues el
únicopresente en SanLázaro fue
el presidente de la instancia Pa
bloGómezAlvarez

La morenista Martha Patricia
Ramírez la priista Ivonne Al
varez y la petista Ana García
despacharon la reunión desde la
comodidad de su casa y su com
pañero que sí asistió cuestiona
do sobre la legalidad de la reu
nión retó a quienes duden de la
validez a que presenten su queja
ante la Mesa Directiva del órga
no legislativo faltaba más Una
chambitaasí

QUE a quien empiezan aver
de reojo en elgabinete es al secre

tario de Medio Ambiente y Re
cursos Naturales Víctor Tole
do Manzur por sus posiciones
digamos no alineadas siempre
en torno a proyectos prioritarios
del Poder Ejecutivo como la mi
neracanadiense lainstalaciónde
plantas de energíaeólicayelTren
Maya Algunos de sus compañe
ros se preguntan si afronta una
suerte de conflicto por su doble
condición de biólogo ambienta
listayfuncionario público o solo
es rebelde

QUE ahora quienes esperan
serrecibidosenlaOficinadeAten
ción Ciudadana de laPresidencia
delaRepúblicasonmásde200so
cios de la Cooperativa CruzAzul
que ayerse manifestaronpacífica
mente afuera de Palacio Nacional
pararefrendar suapoyo al dirigen
te de laorganización Guillermo
Alvarez Cuevas y con pancar
tas denunciaron que han sufrido
agresionesporparte de supuestos
miembros de ese grupo en cons
tante conflicto
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Cuando Peña quiso
vender el avión

Mariano Morales escribe Es claro
que el avión de Evo debe ser más
modesto que el de Peña Bolivia es

diez veces más pequeña que México y su PIB es
una miseria Solo la masa ignorante y resentida
pudo elegirlo presidente No trates de poner a Evo
como muybuenoymodesto No lo es Unvaliente
controla sus miedos no se arrastra a las primeras
de cambio O tú también tevas aponer al servicio
del cobarde matoncito Qué pasó Carlitas Fir
mes Mary reprocha Peña necesitaba viajar
con 229 personas Eres muy necio hasta el har
tazgo en tus defensas de lo indefendible Es una
estupidez haber tenido un avión enorme en este
país Ahora que no se puede vejider a quien cri
ticas es aAndrés Eduardo García Creo que el
aviónque ustedrefiere fue un 757 noun 727 Si mal
no recuerdo el 727 se usó desde JLP quien lo llegó
a pilotar brevemente Creo también que todos es
tos aún están enusoporlaFAM

En el mismo orden lo de Evo fue porque efecti
vamente enun avión ejecutivo se puede trabajar
esunaoficinapresidencialvolante yen un país de
pobres necesitó un avión de ricos porque el que
heredó estaba ya tan destartalado como el presi
dencial que todavía utilizó Calderón Peñajamás
viajó con tantas personas hasta 230 como las que
pudo transportar el TP01 pues fue adaptado para
un máximo de 80 y Mary
vuelacon una imaginaria de

fensa de lo indefendible y su
reclamo de que a quien crí
ticas es aAndrés ignoro por
qué lo alude con tan igualada
familiaridad pero el presi
denteAndrés Manuel López
Obradorno figuraen el texto
que laindignó Finalmente
bienpude confundirme con los modelos 757y 727
delaBoeing

Conelfracasodelaofertadeventadelaparatoque
comodijomicompañeroenMILENIOTv elgobier
nofederalmandóavolarel3dediciembrede 2018 y
queregresará almismoaeropuertodelquesalióyal
mismo hangarenque se remodeló no sobra recor
dar que el mismo periodista publicó aquí 18 deju
lio de 2018 que PeñaNieto en septiembre de 2015
y ante las críticasporsu adquisición solicitó aAs
cendFlightGlobal Consultancyverlaconveniencia
devenderlo resultandoquelomejoreraconservarlo
odelocontrarioseperderíamuchodinero Alejandro
DomínguezhablóconDanielHall elespecialistaque
hizo la tarea quien concluyó que lapérdida seríade
algomásde76millonesdedólares

Aquellos cálculosestuvieronmuycercade lareali
dadElestudioproyectabaqueelavión quecostó218 7
millones de dólares en 2017 costaría 163 2 en 2018
152 7millonesyen2019 14L4millonesdedólares

Hoyla cosa es pior el gobierno cree poderven
derlo por 11 menos tristes130millones de dólares

Ya ni llorar es bueno de lo perdido lo hallado y
lo que caiga en los remates no sobrarápara devol
ver al pueblo lo robado que los ladrones por cierto
ypor fortuna tuvieron eldetallede dejarle aLópez
Obradorpara que con el desairado aviónpresiden
cialhaga lo que pordesgracia estáhaciendo mmm

Hoy la cosa es pior
el gobierno cree

poder venderlo por
tristes 130 millones

de dólar es
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El T MEC solo
no alcanza

La verdades un lujo que algunos
nopueden darse

Florestán

Loque hace unos meses era imposi
ble se formalizó ayer en Washing
ton cuando el Senado aprobó en

forma abrumadora 89 votos a favor y solo 10 en
contra el Acuerdo de Libre Comercio México
Estados Unidos Canadá T MEC cuyo parla
mento lo tiene enpendiente

El nuevo esquema se comenzó a trabajar en la
presidenciadeEnrique PeñaNieto despuésdeque
Donald Trump rechazara al Tratado de Libre Co
mercio deAmérica delNorte Nafta por su siglaen
inglés ypuso alfrente del grupo negociadora Ilde
fonso Guajardo susecretario de Economía yope
radordelTLCoriginal quesefinnóenSanAntonio
Texas el 7 de octubre de 1992 llevando comotesti
gos a los presidentes Carlos Salinas George Bush
padre y al premiercanadiense Brian Mulroney
para que entrara envigor eluno de enero de 1994
coincidiendoconel alzamiento del EZLN

El tratado hizo de Méxicounapotenciaexporta
dora porejemplodevehículosydisparóelintercam
bio comercial conEstados Unidos a niveles de 600
mil millones de dólares anuales lo nunca soñado
hastaconvertirseenelprimerexportadoraesepaís

Al triunfo electoral de Andrés Manuel López
Obrador él que siempre había sido un crítico del
Nafta dio un vuelco apoyó al T MEC agregó al
equipo negociador de Guajardo a Jesús Seade y
el 30 de noviembre de 2018 en el último día de su
gobierno lo firmaron lospresidentes PeñaNieto

Trump yelpremiercanadiense Justin Trudeau
enBuenosAires

Con el nuevo gobierno las negociaciones a
cargo ya directamente de Seade siguieronhasta
lograr que el 10 de diciembre en Palacio Nacio
naly llevando como testigo al presidente López
Obrador se firmara el Protocolo Modificatorio
del T MEC y que ayer se consumara su aproba
ciónlegislativaen elCongreso de Estaos Unidos

Ahora a lo que sigue
Elgobierno de México tienequeponer suparte

pero el empresariado invertir lo que no invirtió el
añopasadoyquesetradujoenuncrecimientocero

El solo T MEC nohará lo que no hagangobier
noyempresarios

RETALES

L CHAROLA Es unavergüenza que Carlos Pa
dilla presidente del Comité Olímpico Mexica
no esté haciendo una coperachapara reunir los
23 millones de pesos que necesita la delegación
mexicana a los Juegos de Tokio que inician el 24
dejulio como me dijo ayer
2 REACCIÓN Laembajada chinaya reaccionó
al desmentido de Rocío Nahle sobre su inversión
de 600 millones de dólares en Dos Bocas Dijo
que fue unmalentendido el dicho del embajador
Zhu Qingqiao que llegó apenas en mayo y
3 ALUDlYa legóanuestrafronterasurlaavanza
dadelaprimeracaravanahondureñaqueelpresi
dentede Guatemala AlejandroGiammattei argu
mentó que no entraráaMéxicoporqueencontra
ráun muro Pues solo que el muro sea la Guardia
NacionalLaSegobyadijo queno les darávisa

Nos vemos elmartes peroenprivado
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1 Principio feliz El Senado de EU le dijo sí al tratado co
merclal con Canadá y México Mónica Fernández pre

sidenta del Senado reiteró que la Cámara mantendrá su
responsabilidad de vigilar y sancionar los acuerdos inter
nacionales con visión de Estado y el compromiso de bus
car los mayores beneficios para los mexicanos además
felicitó al equipo negociador por velar siempre por los
intereses nacionales Héctor Vasconcelos presidente de
la Comisión de Relaciones Exteriores afirmó que con la
ratificación de EU se abre la puerta a la certidumbre de
que hay un esquema para el intercambio comercial Jesús
Seade subsecretario de Relaciones Exteriores para Améri
ca del Norte ya hizo lo suyo Los legisladores apenas ofre
cen proteger al T MEC Prometer no empobrece

2 El buen juez por lacasa empieza Como la SRE no to
siera ningún tipo de abuso u hostigamiento laboral y tie

ne el firme compromiso de Investigar cualquier denuncia y
en su caso proceder con las sanciones correspondientes res
petando siempre el debido proceso y poniendo al centro los
derechos y protección de las víctimas aseguró la dependen
cia sometió a investigación a Roberto Valdovinos titular del
Instituto de los Mexicanos en el Exterior quien enfrenta cin
co denuncias por posible hostigamiento laboral presentadas
por colaboradores de dicho instituto Las pesquisas están a
cargo del Comité de Ética y de Prevención de Conflictos de In
terés Marcelo Ebrard no necesita problemas Ojalá que sea
uno menos de esos funcionarios que se creen todopoderosos
con apenas una pizca de poder Hay más en la 4T

3 Pago porver Parece broma pero dista mucho de serlo
En San Nicolás de los Garza Nuevo León tierra gober

nada todavía por aime Rodríguez El Bronco buscan a 35
gordltos que quieran ganarse 5 mil pesos sólo por bajar

esos kilos de más y alcanzar el peso ideal en cuatro me
ses A través de redes sociales se informa que la competen
cia inicia hoy por lo que se exhorta a la población correr la
voz entre los gorditos ya que todos tenemos un amigo
buena onda que quiere bajar de peso Los primeros cinco
lugares tendrán un premio de 5 mil pesos asesoría nutricio
nal y suscripción de seis meses en un gimnasio sobre todo
la satisfacción de estar en su peso ideal Neta hasta ahí les
da la creatividad en el ayuntamiento Tómenselo más en
serio por favor Y no se burlen de la gente
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W El eterno abuso de poder Temas así no deberían dls
traer a Alejandro Gertz Mañero titular de la Fiscalía

General de la República pero ayer se difundió en redes so
ciales un video donde dos presuntos empleados de la FGR
encaran a un ciudadano que les pide estacionen su vehículo
donde no estorbe La escena se produjo en la colonia Guerre
ro Tus hijos van a ver lo que te va a pasar le advierte uno
al peatón Hay una grave amenaza en contra del particular
Soberbia y desprecio por parte de los aparentemente agentes
de la Fiscalía Si así se molestan porque se les pide un poco
de civilidad cómo se pondrán en otras situaciones Son el
tipo de personas que no queremos más en el gobierno Ojo
don Alejandro Gertz Que hechos así no lo empañen

Adiós a las armas El gobierno de México calificó de
exitosa la reunión de trabajo que sostuvo el Gabinete de

Seguridad con el fiscal de los Estados Unidos William Barr
En las instalaciones de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana los titulares de esta dependencia Alfonso
Durazo de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard de Ma
rina Rafael Ojeda de la Sedeña Luis Cresencio Sandoval
y Gobernación Olga Sánchez Cordero además del conse
jero jurídico de la Presidencia Julio Scherer sostuvieron un
encuentro en el que establecieron el compromiso de imple
mentar nuevos operativos con el uso de medios tecnológi
cos no intrusivos en puntos clave de la frontera para detener
el tráfico de armas y municiones a nuestro país La violencia
llegó tan lejos que traspasó los límites y ahora niños tiran
plomo Y eso no se debe permitir
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Nunca me gustó la opción de Santa Lucía y el sistema metro
politano de aeropuertos como reemplazo a la construcción
del aeropuerto internacional de Texcoco Aun hoy con aquella
obra ya cancelada y parcialmente desmontada sigo pensando
que era una mejor opción

Pero la decisión ya está tomada He ido en
diversas oportunidades a Santa Lucía y cuando
apenas se esbozaba el proyecto había tenido una
larga plática con el general ingeniero militar
Gustavo Vallejo responsable del proyecto Volví
el miércoles a Santa Lucía a 89 días de iniciados
los trabajos a recorrer las obras y entrevistar al
general Vallejo y a su equipo

El avance de los trabajos es notable y el gene
ral y su gente exhiben responsabilidad y compro
miso El diseño que conocía del futuro aeropuerto
ha cambiado sustancialmente Habrá dos pistas
internacionales que podrán trabajar en forma
simultánea y otra pista la que se dijo que no
podría operar en forma simultánea que servi
rá como apoyo a una de las internacionales La
amplia zona comercial y de sala de espera ten
drá 44 posiciones pero se contará además con
una muy amplia zona para la aviación de carga
alejada de la de pasajeros la carga será uno de
los principales destinos del nuevo aeropuerto
apoyado en zonas industriales cercanas lo que
constituye en sí mismo otro gran proyecto Se
conservará la base aérea militar la más grande
del país pero será para todos los efectos com
pletamente nueva incluyendo su propia pista
para vuelos militares

La planificación que han hecho distintas
empresas e instancias gubernamentales coor
dinadas por el general Vallejo se ha ido transfor
mando en la misma medida en que se han debido
encarar los problemas de la planificación inicial
que no fue realizada por los ingenieros de la Se
deña por ejemplo el tema del cerro de Paula
que llevó a modificar la orientación de las pistas
El Plan Maestro del aeropuerto ya está terminado
en proceso de aprobación final y será público en
unos días más

Pero los aeropuertos se construyen desde el cielo hacia
la tierra Uno de los grandes debates es el del espacio aé
reo de navegación Pueden operar eficientemente los tres
aeropuertos el actual el de Toluca y el de Santa Lucía sin
interferencias aéreas Utilizando el actual y añejo sistema
llamado de alertas no Por eso se cambiará todo el sistema
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de navegación por uno nuevo que ya se utiliza en los prin
cipales aeropuertos del mundo computarizado que utiliza
satélites y características de las aeronaves para poder realizar
los acercamientos desde diferentes altitudes lo que asegu
ran le permitirá operar sin problemas incluso triplicando los
flujos actuales Ese nuevo sistema es el que está
diseñando NavBlue la empresa francesa y tiene
ya un avance del 85 y se comenzará a utilizar
primero mientras se construye Santa Lucía en el
AICM y en Toluca porque obliga a adecuar todo
el sistema de aeronavegación nacional

Ya con esos dos elementos el Plan Maestro y
el nuevo sistema de aeronavegación se presen
tará a la aprobación de las autoridades aéreas
nacionales e internacionales Todos los demás
permisos desde impacto ambiental hasta de
zonas arqueológicas ya están aprobados y vi
gentes por cierto se encontraron restos de ocho
mamuts mientras se hacían las excavaciones de
las nuevas pistas

Éstas tienen un avance notable y para su cons
trucción se están utilizando materiales del propio
terreno de Santa Lucía y muchos que provienen
de las obras de Texcoco También están avanza
dos los trabajos de cimentación de la terminal
de la sala de pasajeros y de la torre de control
Las obras de la primera etapa ocupan un espacio
tres veces mayor que el actual AICM y se tiene
como zona de reserva amplios terrenos propios
y adquiridos para uso futuro

No veo problemas en el proyecto de construc
ción tampoco en el sistema de aeronavegación
Lo que aún está embrionario es la conectividad
No es solamente que el aeropuerto esté lejos
muchos en la actualidad lo están sino que las
vías de comunicación actuales con la zona son
muy deficientes y en hora pico pueden ser intran
sitables Existen numerosos proyectos desde am
pliación de trenes metrobuses y otros sistemas
pero la mayoría de quienes van al aeropuerto
lo harán en automóvil Ya se desechó la idea de
crear una suerte de autopista confinada que fuera
del AICM a Santa Lucía y se optará por ampliar o

mejorar otras vialidades
El aeropuerto se construirá en tiempo y forma el diseño

no es lujoso pero sí muy eficiente Me aseguran que el tema
del espacio aéreo ya está solucionado El desafío pendiente es
lograr una conectividad que permita llegar y salir al aeropuerto
sin contratiempos y con eficiencia
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El podio nacional
de la extorsión
La extorsión en sus distintas modalidades es uno de los
delitos que más lastima a la sociedad Las llamadas a nom
bre del Cártel Jalisco Nueva Generación ya nos tocó y
de los Zetas son moneda corriente pero también son falsas

Los extorsionadores utilizan el pánico que estas organi
zaciones criminales inspiran en la población para mermar
el patrimonio de las víctimas

Les dan nombres de hijos de los padres y parejas Les
dicen dónde viven dónde trabajan incluso les dan hora
rios No son pocos los que caen

Están también las extorsiones a establecimientos mer
cantiles a los que imponen cuotas a cambio de no que
marles o destruirles el negocio o no agredirlos físicamente

Del tema hablamos con Salvador Guerrero Chiprés
presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Jus
ticia de laCDMX

Nos dio cifras no sólo a nivel local sino también na
cional basado en los datos del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad
Pública y del Inegi

Las carpetas de investigación
abiertas por cada 100 mil ha
bitantes se incrementaron en

16 estados de la República hasta
noviembre de 2019

Los estados que ocupan este
podio del horror son Guanajuato
donde subió la extorsión 500 por
ciento Durango 200 por ciento
y Morelos 200 por ciento

La CDMX anda a la mitad de

la tabla Ocupa el lugar 16 El año pasado se registraron
en la capital 26 mil llamadas relacionadas copn extorsión
Sólo el 7 por ciento se consumó según Guerrero Chiprés

Debido al trabajo de difusión y prevención de autorida
des y organismos de la sociedad civil en la Ciudad de Mé
xico se registra una disminución del 4 por ciento nos dice

Para reducir más la estadística en la capital de la Repú
blica el Consejo Ciudadano ha desarrollado mecanismos
para atender y prevenir este delito Le ha sacado provecho
a las 26 mil llamadas que se reciben

El Consejo ha alimentado una base de más de 150 mil
números que se depuran se actualizan y se comparten con la
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Policía de Investigación de la Fiscalía General de la República

El presidente López Obrador tiene motivos para
sentirse contento La aprobación del T MEC en el Senado
de Estados Unidos 89 a favor 10 en contra es una muy
buena noticia para la economía mexicana

Pero como advierte Arturo Sarukhán exembajador de
México en Estados Unidos no hay que caer en la ingenui
dad de pensar que con el T MEC Trump desistirá de usar
la amenaza de aranceles y aranceles punitivos cuando
le sea políticamente redituable

Lo hará cuantas veces le dé lagaña alertó

La casa encuestadora Enkoll dio a conocer el ran

king de alcaldes de la Ciudad de México a partir de una
encuesta levantada cara a cara en vivienda que mide los
niveles de aprobación de los gobernantes

Los peor evaluados son Raymundo Martínez More
na de Tláhuac 43 Francisco Chiguil Morena de GAM
34 Octavio Rivero Movimiento Ciudadano de Milpa
Alta 33 Patricia Ortiz Morena de Magdalena Contreras
33 Layda Sansores Morena de Alvaro Obregón 32 y
José Carlos Acosta Morena de Xochimilco 32 por ciento

Los regulares Víctor Hugo Romo Morena de Miguel
Hidalgo 60 Patricia Aceves Morena de Tlalpan 59
Manuel Negrete PRD de Coyoacán 53 y Armando
Quintero Morena de lztacalco 47 por ciento

Y los que tienen buena aprobación Julio César Moreno

PRD con 71 de aprobación Santiago Taboada alcalde
panista de Benito uárez que tiene un 69 en tercer lugar
el priista Adrián Rubalcava alcalde de Cuajimalpa con
68 por ciento

En el cuarto sitio aparece Vidal Llerenas alcalde de
Azcapotzalco Es el mejor evaluado de Morena con 67 la
morenista Clara Brugada alcaldesa de Iztapalapa 65 y
Néstor Núñez Cuauhtémoc de Morena con 62 por ciento

No hay datos oficiales sobre el doble costo que pa
gamos los mexicanos en servicios de traslado viáticos del
Ejecutivo federal por el no uso del avión presidencial

La nula transparencia llevó a la senadora del PAN Kenia
López a solicitar a las oficinas de la Presidencia vía trans
parencia el monto erogado en boletos de avión giras ca
setas de cobro recorridos y hasta llantas ponchadas en
las giras del Presidente por todo el país
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El Presidente lesfallo

Hoy los mexicanos se
sienten más vulnera

bles por la violencia
Su sensación de riesgo se ha
convertido en una referencia

inmediata y la ansiedad que se
venía arrastrando desde 2018
se disparó desde el culiacanazo
en octubre La claudicación del

gobierno frente al Cártel de Sina
loa borró la diferencia que había
establecido el presidente Andrés
Manuel López Obrador con su
predecesor Enrique Peña Nieto
No sorprende entonces que la
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana del INEG revele
que durante la primer quincena
de diciembre pasado el 72 9 por
ciento de la población mayor de
18 años consideró que vivir en su
ciudad era inseguro y el 62 5 por
ciento no tiene una perspectiva
positiva de la seguridad pública
con lo cual se cayó casi 100 por
ciento la confianza que se había
depositado en López Obrador
cuando inició su administración

El Presidente asegura que la

violencia e inseguridad es lo mas
difícil con lo que se topó en su pri
mer año de gobierno y respon
sabiliza al deterioro que le dejó
Peña Nieto Es cierto pues al no
combatir criminales durante los

primeros años de su gobierno
que inició en 2012 al tiempo de
avalar y armar a paramilitares en
Michoacán es cuando comenzó
la catástrofe en materia de segu
ridad del gobierno peñista a lo
que se sumaron las deficiencias
del nuevo sistema penal acusa
torio que terminó de disparar el
número de homicidios dolosos y
llevarlo a niveles no vistos antes
hasta que se empezaron a conta
bilizar los de López Obrador Es
decir si como en alguna ocasión
declaró Alfonso Durazo secre
tario de Seguridad les habían
dejado un desastre el nuevo
gobierno lo amplió

Las expectativas que había
generado López Obrador con
su política de ir a las raíces del
fenómeno de la violencia abrirle
los brazos al crimen organizado y
promover una amnistía para de
lincuentes acompañadas por un
discurso dentro del gobierno que
minimizaba las críticas sobre la

inseguridad con soberbia se es
fumaron Más de la mitad de los

encuestados por el INEGI antes
de la toma de posesión el 1 de di
ciembre de 2018 pensaban que
la seguridad mejoraría en los si
guientes 12 meses Poco tardaron
en ver que no sería así Inteligen
temente el gobierno ha estado
insistiendo que el problema se
circunscribe en cinco estados lo
que es tan real hoy como lo fue
antes La inseguridad siempre
está focalizada pero es la forma
como se empaqueta el discurso
de la oposición como se incuba
en la mente de la gente

En Ciudad Juárez por ejemplo
la violencia se ubicaba en 250 de
alrededor de dos mil 500 colo

nias que hay pero la percepción
era que toda la ciudad era un

campo de guerra entre carteles
de la droga En la zona metropo
litana de Monterrey el problema
era en cuatro municipios pero
la forma como se manejaba el
fenómeno cambió patrones de
comportamiento entre los regio
montanos En el gobierno de Ló
pez Obrador diagnosticaron mal
el problema por lo que lo ataja
ron de manera equivocada y fus
tigaron a quienes lo advirtieron
Durante meses descalificaron a

quienes decían que no combatían
a los cárteles de la droga y que
aparentaban tener un acuerdo
para establecer laPaxNarca
hasta que el culiacanazo cambió
la percepción sobre el gobierno y
desmontó ese discurso

Los prejuicios sobre el pasado
contribuyeron a ello En la Ciu
dad de México siguieron el ejem
plo de López Obrador y relevaron
a mandos policiales con personas
incompetentes pero que decían
eran honestas quienes cambia
ron protocolos y métodos que
antes se instrumentaban Luga
res donde el acceso a tribunas

de opinión pública y capacidad
de denuncia inmediata como
Polanco y San Ángel experi
mentaron un crecimiento en los

delitos de manera de forma muy
rápida reflejando el colapso en la
seguridad capitalina y generaron
presiones a la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum mientras
que en zonas como la Condesa y
la Roma incrementaron las ex
torsiones de narcomenudistas a

restaurantes y bares orillando a
algunos a cerrar

La mala actuación de la policía
en el arranque del gobierno de
Sheinbaum produjo que du
rante el segundo semestre del
año pasado el 35 3 por ciento
de los hogares tuviera al menos
una víctima por robo o extorsión
aunque los porcentajes se ele
varon en Coyoacán Gustavo A
Madero y Tláhuac Colapsos en
los sistemas policiales en Morelos
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y Puebla cercanos a la opinión
pública de la capital federal
donde se encuentran los medios

de comunicación más influyentes
del país contribuyeron a exten
der la percepción de indefensión
Violencia como la que se vive en
Veracruz donde el gobernador
Cuitláhuac García está rebasado
o permanentes incidentes en Ta
pachula como consecuencia de
la nueva política migratoria cu
yas imágenes circulan por todo el
país alimentan la idea de caos en
la seguridad

La encuesta del INEGI sugiere
que el discurso que utiliza el es
pejo retrovisor para achacar a
Peña Nieto y al gobierno de Fe
lipe Calderón la violencia que se
vive está agotado No se les quita
responsabilidad pero tampoco

se les adjudica en primera instan
cia la violencia que azota buena
parte del país El culiacanazo fue
el parteaguas para el presidente
López Obrador y el discurso
del pasado quedó en el pasado
Dentro del gobierno todavía hay
contradicciones y contraposicio
nes pero se ajustó la estrategia
de seguridad reincorporando
a la Marina a la seguridad pú
blica y fortaleciendo el papel del
Ejército

Sin embargo no está claro qué
tan comprometido está el Pre
sidente con esta nueva línea de

acción porque significaría que
finalmente rompió el pacto de
no agresión con los criminales
se elevaría el número de vícti

mas antes de comenzar a bajar y
retomaría la estrategia que Peña

Nieto abandono El solo pensarlo
se antoja imposible Reducir la
inseguridad en las condiciones
actuales también Probable
mente las cosas empeoren

El culiacanazo

fue el parteaguas
para el Presidente
y el discurso del
pasado quedó
en el pasado
En el gobierno
diagnosticaron mal
el problema y lo
atajaron de manera
equivocada
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Dos buenos libros dos
grandes periodistas

Con un buen clavado en
los archivos de la otrora
Dirección Federal de Se

guridad Jorge Fernández Me
néndez reconstruye el asesinato
del empresario regiomontano
Eugenio Garza Sada y muestra
con documentos desclasifica
dos del Archivo General de la

Nación que el gobierno de Luis
Echeverría sabía con más de un
año de anticipación quiénes y
dónde planeaban su secuestro

El libro Nadie supo nada pu
blicado por Grijalbo es la ver
sión actualizada del volumen

que apareció en 2006 con el
atractivo de añadir documentos

inéditos y presentar los recien
tes homenajes y reconocimien
tos a los asesinos

Rubén Cortés sacó bajo el
sello de Cal y Arena Cuba sin
ti una trilogía que nos cuenta
a Cuba antes de la Revolución

y durante la construcción de la
Gran Utopía hasta el fracaso y
la decepción narrados magis
tralmente desde el peor de los
exilios el interior

Al mejor Rubén Cortés lo
vemos en Un bolero para Ar
naldo contenido en Cuba sin
ti cuando en mi opinión un
acontecimiento familiar le cam

bió definitivamente el mundo y
la vida Puse las manos sobre

el cristal del ataúd que dejaba
ver el pecho el rostro y la ca
beza de mi padre Mis tres her
manas le habían dejado en la
boca un palillo de vara de coco
de esos que usaba todos los días
desde su juventud le habían
puesto su gorra de pelotero del
equipo Industriales La sala fu
neraria estaba llena de mos

cas atraídas por la atmósfera
espesa húmeda y eterna del
Caribe

Cada uno refleja a la per
fección su estilo en cada libro

Jorge Fernández el periodista
acucioso que revisa y coteja
cada dato exclusivo y valioso
antes de embonarlo en el sitio

exacto de su texto con precisión
de relojero silencioso y solitario

Rubén Cortés de narrativa
desbordada y fantasiosa de
cubano y pinareño que en sus
textos llega a sincerarse y adel
gazar el sentimiento hasta de
jarlo en una tenue y aguda nota
de bandoneón

Dos excelentes libros que vale
la pena leer

En Nadie supo nada Fernán
dez Menéndez empieza por
ponernos cara a cara con la
contradicción de funcionarios

que pregonan abrazos y no
balazos al tiempo que desde
el poder se justifica a los más
violentos diciendo que los nar
cotraficantes no son criminales

sino pueblo que no se les debe

reprimir al mismo tiempo que
esos criminales asesinan solda

dos policías a miles de perso
nas cada mes

Durante una reciente cere
monia celebrada en Los Pinos

para premiar por parte del go
bierno federal a exguerrilleros
que nunca se retractaron de sus
crímenes ni de la lucha armada
Cilia Olmos uno de ellos de

claró que el asesinato de Garza
Sada se debía a que era el re
presentante de la oligarquía en
México y que en aquellos el país
estaba en guerra apunta Jorge
Fernández en el prólogo

En su tarea el periodista re
vela que encontré documen
tos que permitían confirmar
que la muerte del presidente de
Cervecería Cuauhtémoc y líder
empresarial del Grupo Monte
rrey ocurrida el 17 de septiem
bre de 1973 tras un frustrado
intento de secuestro por una
célula guerrillera había sido
una acción consentida cono
cida previamente y realizada
con el visto bueno implícito del
gobierno en turno que encabe
zaba Luis Echeverría

La primera parte de Cuba sin
ti llamada Cuba Cuba que
nos recuerda al autobiográ
fico Tierra Tierra de Sandor
Márai Rubén Cortés agrupa
nuevas historias dedicadas a

quienes no se fueron de la isla
revela cuántos años van los cu

banos a la cárcel por matar una
vaca por qué los niños ya no
reciben en Cuba los nombres

tradicionales en los países his
panos cómo viven unos búfalos
que le regalaron los vietnamitas
a Fidel Castro así como según
esa narrativa desbordada del

periodista cubano naturalizado
mexicano unos peces con bi
gotes traídos de Indochina que
por la noches salen de las lagu
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ñas y caminan en posicion verti
cal por las veredas qué fue del
hombre nuevo que soñó el Che
Guevara

Su infancia en la Cuba revolu

cionaria está en Un bolero para
Arnaldo y en los Nómadas de la
noche reseña la destrucción de

toda una forma de vida y una
cultura edificadas desde 1902
hasta 1952 con ocho eleccio
nes presidenciales libres y una

prosperidad economica estable
cida en el más valorado y hu
mano de los códigos el honor
al trabajo

Habrá quienes discrepen de
ambos libros por cuestiones
ideológicas pero incluso a ellos
les conviene leerlos porque
son dos esfuerzos honestos por
contar y bien contar sucesos
que nos dejan lecciones para

disfrutarlas en el papel y para
no vivirlas jamás
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La lógica estéril del mayoriteo quedó implantada en el
Constituyente Permanente después del Pacto por Mé
xico En el 2015 la irrupción de Morena era exigua
en San Lázaro pero en el Distrito Federal sus repre
sentantes ocuparon un tercio de la Asamblea Legisla

tiva Y como sus homólogos priistas y panistas el efe de
gobierno perredista Miguel Ángel Mancera decidió
ignorara la minoría izquierdista

El avasallamiento como método para gobernar El en
tonces secretario de Gobierno Héctor Serrano cerra
ba la pinza con el entonces líder de la Comisión de Go
bierno Leonel Luna y el consejero jurídico Manuel
Granados para sacar adelante la agenda legislativa
mancerista

Ese peculiar estilo terminó por generar una afectación
a los principios de legalidad y democracia deliberativa
según la sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que resolvió la acción de inconstitucionalidad
121 2017 y sus tres acumuladas interpuestas por se
parado por la CNDH y los 22 integrantes de la banca
da morenista en la entonces ALDF que entonces coordina
ba César Craviofo

Morena había deshancado al PRD como primera mino
ría en ese órgano legislativo No obstante un bloque de
fuerzas políticas entre ellas Movimiento Ciudadano PRD
y el PAN decidió respaldar la agenda del entonces efe
de Gobierno Miguel Ángel Mancera quien promovió la
reforma que habilitaba el sistema anticorrupción en la capi
tal y creaba la Fiscalía Especializada en la materia

Los reclamos sobre el nombramiento del secretario eje
cutivo del sistema anticorrupción y la duración en el cargo
del fiscal fueron sobreseídos en el desahogo de la deman
da por el ministro ponente Alfredo Gutiérrez Ortiz Me
na En el fondo del asunto por el contrario acreditó como
válidas todas las deficiencias de los procedimientos apli
cados por la ALDF en la dictaminación y la aprobación del

paquete de leyes que darían forma al sistema y que impli
caron un distanciamiento importante de las reglasy princi
pios que deben respetarse en la actividad parlamentaria

Esas acciones de inconstitucionalidad promovidas por
los asambleístas morenistas en el 2017 y admitidas por
la SCJN en el 201 8 terminaron por impactar la agenda
legislativa de la 4T Y los efectos de la sentencia que ya fue
notificada a los actores impactar la integración de la se
cretaría técnica del Comité de Participación Ciudadana y
de la nueva Secretaría de la Contraloría de la CDMX Has
ta que los diputados expidan nuevas leyes los funcionarios
en comento no podrán ser electos

El pleno del máximo tribunal también resolvió la acción
de inconstitucionalidad 119 2017 por la cual la CNDH
demandó la invalidez del sistema de integración del Comi
té de Participación Ciudadana en materia de anticorrup
ción que debía conformarse con 15 integrantes 10 técni
cos especializados y cinco consejeros honoríficos

Efectos secundarios
BUMERAN Una solicitud de información evidenció el con
trato asignado por la comisionada presidenta del Instituto
de Transparencia de Jalisco Cynthia Cantero al acadé
mico David Gómez Alvarez actual integrante del Co
mité Estatal Anticorrupción La discusión sobre los montos
y la racionalidad del pago por esos servicios profesiona
les es una y otra muy distinta es la probable postulación
de Cantero quien además es presidente de la Comisión
de Rendición de Cuentas en el Sistema Nacional de Trans
parencia como aspirante a una de las dos vacantes en
el pleno del INAI que deberán ser resueltas dentro de tres
meses Una de las representantes de los órganos garantes
estatales con más aptitudes ve mermadas sus aspiraciones
por ataques mientras que crecen las posibilidades de aca
démicas como Issa Luna Pía secretaria del Instituto de
Investigaciones Jurídicas o María Solange del CIDE
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ROZONES
Marco Menayeldesdénalospensionados

En la oficina de Pensiones Civiles del Estado de Tlaxcal cada día de pago se vive el recla
mo de adultos mayores que acuden a cobrar su dinero Otra vez la oficina que atiende
a los exservidores públicos del gobierno estatal que encabeza Marco Mena fue sede
del reclamo airado de jubilados que acusanun trato de limosneros pues aseguran que
desde septiembre hay irregularidades para la liberación de su pensión Ahora siendo día
16 se encontraron con un papel que les anunciaba que no habría tal y que tendrían que
acudir al banco a cobrar Parece que el gobierno de Mena no tuvo la atención de informar
del cambio en el método de pago de jubilaciones y ahora los afectados le recuerdan que
cumpla con el resolutivo que establece que el cobro es ahí y en efectivo Qué falta de
sensibilidad en Tlaxcala

LillyTéllez cantavictoria
Con un resolutivo a su favor del Tribunal Electoral bajo el brazo con el que se revoca la
decisión de la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena de pedir su expulsión de la
bancada de ese partido en el Senado la sonorense Lilly Téllez cantó victoria ayer en las
redes sociales Y por supuesto me seguiré defendiendo de los ataques de Héctor Díaz
Polanco a quien acusó se pretender su expulsión por no apoyar al régimen dictatorial
de Venezuela de PedroSalmerón y de GerardoFernández Noroña Miserables recetó
Este último quiso revirar y le exigió cuidar su boquita Pero Téllez le replicó me tienen
sincuidado las advertencias de este sujeto La verdadera amenaza es que vuelva a publicar
sus selfies en el baño Uf les devolvió la zarandeada de hace unas semanas

LosreúneobraenAcapulco
La noticia es que el parque Papagayo tradicional en el puerto de Acapulco será res
catado con una remodelación en la que invertirán 300 millones de pesos los gobiernos
federal y estatal El gobernador Héctor Astudillo y el titular de Sedatu Román Meyer
anunciaron ayer las obras con las que se busca que ese espacio tenga nuevas áreas de es
parcimiento y una mejor y más funcional organización Para dimensionar el tamaño del
proyecto hay que recordar que el parque cuenta con una extensión de 22 hectáreas que
equivalen a dos y media veces la Alameda Central de la CDMX Cuando hay coordinación
y cero grillas partidistas están a la vista los resultados

Confluyenen UNAM tribunalysindicato
Ningún punto de vista encontrado hay entre el Tribunal Universitario de la UNAM que
encabeza Eduardo López Betancourt y la AAPAUNAM cuya secretaria general es Ber
tha Guadalupe Rodríguez Sámano En estas páginas difundimos la sugerencia del aca
démico para que los señalados por acoso pudieran considerar la posibilidad de pedir una
licencia de manera voluntaria a efecto de distender la situación en los planteles en paro
es decir de ninguna manera obligarlos La organización sindical también expresó su po
sición al respecto en el mismo sentido y ambos coincidieron en que lo más importante
es reanudar las actividades académicas Ojalá se puedan sumar más voces a ese llamado

LaCatem coninvitadodelujo
El que consiguió que el Presidente Andrés Manuel López Obrador acuda al décimo
congreso ordinario de su organización sindical fue Pedro Haces Barba cabeza del Co
mité Ejecutivo Nacional de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados
de México El también exsenador morenista encabezará el acto masivo el próximo 19 de
febrero en la Arena Ciudad de México La Catem es una central con presencia nacional y
un discurso que confronta a las organizaciones del sindicalismo tradicional Trabajamos
de la mano con las entidades gubernamentales para sumar a la paz laboral y dar impul
so a la generación de más y mejores fuentes de empleo señala en sus documentos de
presentación
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ElpatinóndeEvoMorales
Aquello de decir una cosa y luego otra era parte del síndrome de la mexicanísima Chi
moltrufia pero también aplicaa otros personajes internacionales Ahora fue Evo Morales
quien tuvo que dar un viraje después de recibir una andanada de críticas incluso de los
suyos tras afirmar que si lo dejaran volver a su país se pondría a organizar grupos arma
dos para defender el poder al más puro estilo del chavismo en Venezuela El exmanda
tario boliviano debió corregir desde su exilio en Argentina me retracto mi convicción
más profunda siempre ha sido la defensa de la paz Y pidió que nada de lo que diga sea
usado para perseguir a sus casi 800 hermanas y hermanos con cuentas pendientes
con la justicia Así pues

Concretan L 3 delMetroenNL envideojuego
Fastidiado de las promesas del gobernador de Nuevo León Jaime Rodrigues de que
ahora sí se inaugura la línea 3 del Metro un estudiante de la Facultad de Derecho de la
Universidad Autónoma de la entidad publicó en sus redes sociales unas imágenes que
hizo con Minecraft un videojuego de construcción donde la obra por fin está terminada
Era evidente quelo anterior se hicferaviralylerecordaranaSBTOwcoque no ha cumplido
con lo que ofreció encampaña Y es que la obra o mejor dicho el proyecto llevacinco años
de retraso y más de 9 mil millones de pesos gastados sin que haya algún avance E g5ber
ya anunció que la Línea 3 arrancará operaciones en febrero del otro año Pero algunos
regios dicen muy francos que se vale soñar
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Parlamento abierto
La bancada de Morena en el Senado busca cómo lavarle

la cara al gobierno después de la fallida presentación del
Frankenstein de reformas al sistema penal
Para evitar que crezca el costo político de iniciativas
que sin más avalaban pruebas vía tortura y espionaje
propone abrir las puertas de la Cámara para poner en
marcha un Parlamento Abierto

La idea es que los borradores pasen al archivo
muerto y se generen otras propuestas por lo
menos civilizadas ya que la propuesta inicial era
una restauración de la ley de la jungla
Es la oportunidad de que el paquete de reformas en la
procuración de justicia salga con pleno respaldo político
del Senado

Hit de Trump
Justo el día en que se anunció un acuerdo para poner fin
a la guerra comercial EU China el Senado de EU aprobó
por cómoda mayoría el T MEC
Hay que reconocer que el inquilino de la Casa
Blanca conectó un hit y que desde ayer ha estado
presumiéndolo en redes sociales
Trump urgido de buenas noticias en el marco del juicio
político al que es sometido dijo que los acuerdos son
únicos en la historia norteamericana

También la 4T conectó un extrabase y el propio
presidente López Obrador lo está cacareando
Dijo en un video grabado en su oficina que
con la inminente firma del acuerdo habrá más

confianza empresarial para invertir en el país
Tiene razón

Ya sólo falta la firma del gobierno de Canadá Ojalá que
el gobierno de Justin Trudeau no la haga de emoción

Van con todo

El Órgano Interno de Control del Instituto Nacional
Electoral es un enclave de Morena dentro del

organismo electoral Su titular Jesús Zamora forma
parte de un grupo morenista que encabeza Higinio
Martínez exalcalde de Texcoco y hoy senador de la
República
Esa instancia dio a conocer el inicio de una

investigación para determinar si los integrantes del
Consejo General violaron leyes o reglamentos en su
insistencia en tener un salario mayor al del Presidente
de la República
Al anunciar la indagatoria Zamora adelantó que
es probable que los consejeros le hayan causado
un daño patrimonial al instituto además de
haber violado la Constitución

La dirección jurídica de INE respondió diciendo estar
convencida de la legalidad de los acuerdos sobre la
estructura salarial

Debajo de la puerta
El periodista Héctor de Mauleón recibió ayer una
amenaza de muerte en su domicilio particular
Le pasaron el mensaje amenazante debajo de la puerta
La denuncia causó revuelo en las redes sociales pero
requiere mucho más que eso Necesita una respuesta
inmediata de la autoridad capitalina
No puede correrse el riesgo de pensar que es una
acción irrelevante perpetrada por alguien que no
tiene nada mejor qué hacer Condenar el hecho
no es suficiente

Se impone una investigación inmediata expedita sin fobias

pepegrillocronica gmail com
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Firman el Insabi
Nos hacen ver que son dos gobernadores emanados
del PAN los que ya firmaron el convenio para que sus
estados se adhieran al Insabi Se traía del yucatoco
Mauricio Vila y del quintanarroense Carlos Joaquín
Lo que suponen en el partido azul es que no serán los
únicos por lo que afina su estrategia contra el instituto
ya sólo por la vía del Congreso

Troles contra Téllez
Manadas de troles se desataron contra la senadora

Lilly Téllez luego de que la Comisión de Honor
de Morena que preside Héctor Díaz Polanco fue
impedida de expulsarla de la bancada senatorial
Illa en lugar de intimidarse se fajó y dijo que dicha
comisión quedó moral y legalmente derrotada y que
su titular tiene una vulgar ambición de poder

A enmendar la plana
Todo apunta a que las fallidas iniciativas de reforma
judicial serán enderezadas por el Senado Nos cuentan
que incluso hay un acuerdo entre las bancadas para
llevar a Parlamento Abierto dichas modific aciones al
marco legal del Poder Judicial En otras palabras se
buscará consenso y no imposición por lo que tardará
algún tiempo en concretarse

Van por asentamientos
Nos cuentan que los asentamientos irregulares están
en la mira de la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
Varias dependencias capitalinas hicieron un censo
que incluye la cantidad de estas áreas y cuántas
personas las habitan Será en los meses siguientes
que se revele el resultado y las acciones a seguir para
resolver esta situación

Festeja Villalobos
Ivn la TI celebran la aprobación del T MEC en el
Senado de El Por ejemplo el titular de Agricultura
Víctor Villalobos apunte que el sector agroalimentario
logra un ganar ganar ganar para los tres países que
integran el acuerdo De gira por Zacatecas destacó
que de entrada se mantiene un comercio libre de
aranceles que representa 90 mmrid anuales
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orpresiva y extraña sin duda la forma
Senque reventó antes de presentarse

siquiera el paquete de Reformas sobre
Procuración de Justicia que iba a presen
tarse el miércoles pasado en el Senado

Un desencuentro entre el gabinete
de Seguridad y la Fiscalía General de la

República se dijo fue el que obligó a los autores de las
iniciativas a guardar su proyecto buscar una explicación
apresurada frente senadores y medios y poner buena cara
frente a la incómoda situación en que quedaban

Desconcierto fue lo primero que se impuso
Distintas filtraciones de documentos habían generado ya

malestary críticas por distintos rumbos incluida la reunión
de Seguridad con el Presidente a las seis de la mañana

Presidente advertiría uno de ellos yo no quiero que
pases a la historia como un retrógrada

En cuestión de minutos actores importantes salieron
a descalificar las reformas que estaban por presentarse
ante el Senado de la República y para lo cual se había
organizado una ceremonia con imitación a medios

Para las 10 de la mañana a su arribo al Senado la secre
taria de Gobernación Olga Sánchez Cordero declaraba

abiertamente que desconocía
los términos del paquete que

JUEGOS DE í se iba a presentar
PODER Alfonso Durazo secretario

COMO de Seguridad ni siquiera hacía
OUIEN DICE acto de presencia aún y cuando1 estaba imitado El presidente de

la Suprema Corte Arturo Zaldí
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var se decía a su vez excluido
Dado el enrarecido ambiente que se había creado en

torno según la Consejería Jurídica de la Presidencia los
borradores filtrados no correspondían a la última versión
que se presentaría Julio Scherer y el fiscal general de
la República Alejandro Gertz Mañero reconsiderarían
ante el propio Ricardo Monreal la pertinencia de presentar
las reformas

Ésa sería la versión ayer del propio Presidente de la
Junta de Coordinación Política pero muy pocos queda
rían convencidos con esta explicación de lo sucedido el
miércoles pasado

Dos temas referían offthe record habrían producido
el encontronazo en el gabinete de seguridad y la Fiscalía
general de la República la creación de una superfiscalía
por un lado y por otro el que se debilitase al punto casi
de su desaparición la Unidad de Inteligencia Financiera

Iniciativas que reflejarían a su vez la división entre dos
grupos importantes del gabinete el eje conformado por
Scherer Gertz Durazo y Zaldívar frente al de Marcelo
Ebrard Santiago Nieto y Sánchez Cordero

Monreal evitaría tomar partido Parlamento abierto
propondría para cuando las reformas fuesen finalmente
presentadas

Juegos de poder como quien dice

GEMAS Obsequio de López Obrador sobre seruieio
médico y medicinas gratis para todos Pueden decir

algunos que no se va a lograr que es una utopía pero
el sueño se va a conuertir en realidad y la utopia es lo

que nos hace caminar

MARTHAMERCEDESA CMAIL COM
SMARTHAANAYA
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